

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA \* AVISOS Y NOTICIAS

España . . . . . 1 75  
Estranjero (Unión Postal) . . . . . 2 50  
Número sueldo . . . . . 5 cts  
Id. atrasado . . . . . 10

## ECOS DE BARCELONA

### El Congreso de la Lengua catalana Unamuno

Por dos veces me ha parecido ver en el docto Rector de Salamanca, si no la insinceridad, algo de cobardía, una especie de temor á colectividades ó á estados fuertes de opinión.

Unamuno habló en el Teatro de Novedades delante de un público numerosísimo y heterogéneo, pero en su inmensa mayoría catalán. Evidentemente entraba en su propósito discutir, atacar, despreciar el idioma de esta tierra, negar, por lo menos, la eficacia de su uso en la expresión del pensamiento; pero... repitió o que ya tenía dicho sobre el vasco. El vasco se muere, por razones internas, por razones de la fisiología de las lenguas. El amor al idioma de nuestros padres es cosa justa; más no se ha de titubear, en el caso de los vascos, en dejar la lengua madre para adoptar la lengua esposa, con la que se puedan engendrar hijos robustos. Con todo, añadió, las lenguas tienen una trayectoria por seguir, de la cual ningún poder, ni pueblo alguno dominador, podrá desviarlas, porque la lengua es algo vivo y encarnado en el pueblo. Y estas palabras fueron acogidas con aplauso ruidoso, unánime, unánime—por la gran multitud.

Y no dijo más. Es decir: sesgó sin concepción apriorística y sectaria respecto al catalán con estas palabras: «yo no conozco bastante la lengua catalana para formular juicios respecto de su porvenir. No se atrevió; tuvo miedo. Tampoco se lanzó en Madrid cuando el proyecto de la ley de jurisdicciones.

El cronista puede afirmar que el señor Unamuno no siente simpatías por la diversidad de lenguas dentro de España, acaso porque sospeche que las lenguas no oficiales no se prestan á expresar debidamente las concepciones modernas. Este juicio ha sido seguramente modificado en parte, ó, por lo menos, suspendido para más detenidos estudios y meditaciones. La sesión inaugural del Congreso de la Lengua, con el desbordamiento del amor popular, con el discurso profundo y modernísimo del Dr. Rubió y Lluch, con las manifestaciones terminantes de los sabios extranjeros, que han dedicado años de su vida á la crítica de la lengua y literatura catalanas, con el ferviente entusiasmo de una colectividad que se defiende con brío, que ya ataca rudamente; aquel ambiente de calor vital, de espiritual energía, sorprendió de momento, irritó al principio, embargó la mente y acabó por dominarla.

Y preferió callar en Barcelona.

### Juan Alcover

Sin la menor intención, sin previsión de ninguna clase, nuestro fino y equilibrado artista, don Juan Alcover, contestó al día siguiente á Unamuno en su comunicación, leída en la Sección literaria del Congreso. «La lengua catalana que hemos aprendido en la infancia, es absolutamente indispensable é insustituible como medio de expresión artística.» Y una vez tratado un exordio breve pero elegantísimo, contesta varias objeciones repetidamente representadas en Mallorca, según hizo notar el comunicante en una severísima exposición del estado intelectual de la clase vulgarmente llamada ilustrada de nuestro país. En entre ellas replica á la observación utilitarista de que el escritor catalán cuenta con escasos lectores. Y ello es verdad por el momento aun dentro de Cataluña, mas no es esa la verdadera cuestión, sino la otra de que en tanto no se ha vuelto á la lengua nativa, nadie nos ha leído, por la sencilla razón de que no *producíamos*. Las excepciones, precisamente por serlo, confirman el aserto, el hecho positivo y real. No sería una gloria de España en el mundo literario universal el insigne Verdader, sin, no se hubiera vuelto al uso del catalán. Y para obtener á Verdader y á esta nueva generación de prosistas y poetas, algunos de los cuales van produciendo ya obras geniales impercederas, ha sido preciso que una vanguardia de escritores ilustres, entre los cuales sobresale el mallorquín inolvidable Mariano Aguiló, prefiriese definitivamente la lengua propia á la lengua oficial. Nuestro jardín será todo lo pequeño que se quiera, pero es indis-

pensable cultivarlo por entero y exclusivamente, si queremos producir algo positivo, sincero y personal, que lo único é importante. Si nuestra obra vale, no lo dudéis, ella se incorporará al movimiento del mundo entero.

El público de la Sección aplaudió frenéticamente á Juan Alcover, que leyó con el brío que le es peculiar, sus cuartillas pulcras y afiligranadas. El éxito fué ruidoso, comentándose largamente y con elogios increíbles. No se puede decir que su trabajo le conquistara la presidencia de la Sección, al otro día, porque acordado ya estaba de antemano, pero sí influyó para que al subir al estrado y abrir la sesión, la concurrencia le saludara con aplausos persistentes.

### Los mallorquines

Don Antonio M.<sup>a</sup> Alcover presidió con la constancia que le caracteriza, las sesiones de la Sección Filológica-Histórica, siendo constantemente atendido y respetado por todos con viva simpatía.

En esta Sección leyó su trabajo Costa y Llobera sobre la proposición a en el acusativo; trabajo que dió motivo á excelentes improvisaciones de Mossén Alcover, de Pompeyo Fabra y del catedrático de Pavia, señor Garnerio, quienes mostraron conformes con la tesis de Costa y Llobera de que el genio de la lengua catalana no acepta en el acusativo la proposición a.

El joven Bernardo Obrador y Billón leyó la comunicación de su padre, don Mateo sobre el uso del auxiliar *ser* en las oraciones de activa; tema que mereció grandes elogios por parte de algunas personalidades en la filología.

Don Antonio M.<sup>a</sup> Alcover leyó también en sustitución de don Buenaventura Riera un trabajo acerca del relativo posesivo catalán, equivalente al latín *cujus, quorundam*. Acabada la lectura, dirigió una excitación á los escritores y periódicos catalanes á fin de que dejen de usar los relativos posesivos, *qui, quin, quina, quines*, etc., sin ir acompañados de la proposición *de*, por constituir un barbarismo castellano, contrario á la pureza de nuestro amado idioma. Estas palabras fueron acogidas con unánimes aplausos.

La última comunicación que se leyó fué la del Padre Ramón Orlandi, respecto de la importancia de la Etimología para el estudio científico de las lenguas; é inmediatamente Mossén Alcover dió por terminadas las tareas de la Sección con un breve discurso. Los concurrentes, que llenaban la sala, despidieron cariñosamente á nuestro paisano y le acompañaron hasta á puerta con una salva de aplausos.

En la Sección literaria, han leído sus importantes trabajos Mateo Obrador hablando de los móviles que han impulsado á un grupo de literatos mallorquines á publicar una edición crítica, que no sea de bibliófilo, siempre de difícil adquisición, de la gran obra lutián; Lorenzo Ribet, que explicó con entusiasmo, facilidad y pintorescas imágenes la misión de los escritores en cuanto al mantenimiento de la pureza y unidad del catalán; Juan Alcover, ya citado; Costa y Llobera con un magistral discurso sobre el tema: «No hemos de to erar que nuestra lengua sea escava ni tributaria de ninguna lengua extranjera.»

Dió un periódico: «Juan Torrendell, en una vibrante comunicación, explicó el asunto:—Trascendencia del periodismo para la propaganda y consolidación del Renacimiento y restauración de nuestra lengua.—Empezó haciendo constar la influencia que en la generación de que él toma parte tuvo la prensa periódica y después analizó la misión del periodismo su relación con la vida del pueblo y las influencias mutuas que de tal relación se originan...»

También se leyó una comunicación de don J. Reynés, llena de sentido de realidad y de enseñanzas prácticas, sobre la necesidad de reconstruir el lenguaje catalán en los oficios técnicos y en el arte de construcción.

En la Sección Social y Jurídica sólo se ha presentado un mallorquín, don Juan Aguiló. Su trabajo fué grandemente alabado, mereciendo que el presidente don Raimundo de Abadal lamara sobre él la atención del numeroso público.

Se trata de una comunicación señalando las fronteras de la lengua catalana y estadística de los que hablan en catalán; en ella se relata la extensión

del territorio donde se habla nuestra lengua junto con el número de ciudades, villas, aldeas y habitantes que la hablan. Uniendo á Cataluña, las Baleares, Aragón, Valencia, Andorra, Rosellón y Alguer resulta que hablan el catalán 3.831,966 habitantes, repartidos en 61,619 kilómetros, 86 Partidos judiciales, 1,620 Ayuntamientos, 55 ciudades, 562 villas, 2,180 aldeas, 2,019 vi llorios y 203,425 casas fuera de término.

Como se vé, esta memoria es un trabajo de benedictino y está escrita con una elegancia y sencillez que conquistó á su autor merecidísima ovación.

### Un ibicenco

El cronista se complace en hacer constar aquí, haciendo una excepción que el canónigo y rector del seminario de Ibiza, don Vicente Serra y Orvalleyó en la Sección de Filología, una comunicación en la que trató de la apreciación de la lengua nativa en Ibiza.

En el trabajo del Dr. Serra, escrito en pintoresca y perfecta forma dialectal, se expone la situación exacta de nuestra lengua en la menor de las Baleares, situación algo deprimente, debida á la influencia de los castellanismos introducidos por la ridícula costumbre de las clases pudientes de hablar para darse tono en una lengua que no es la propia. Con todo, añadió el señor Serra, el pueblo y principalmente, el del campo, mantiene bien pura nuestra lengua, lo cual ahuyenta todo peligro de absoluta desaparición.

El presidente, que en aquel momento era el señor Grandia, en nombre de la Sección, felicitó al señor Serra por su notable trabajo, y añadió, después, algunas consideraciones sobre el dialecto ibicenco.

### J. TORRENDELL

### EN MALLORCA

### Maniobras militares de Otoño

#### Una fiesta original

Felanitz 18 á las 12'30 n.

¿He soñado? La familia Veys ha organizado en obsequio al General Ortega y la columna una fiesta en su casa; los balcones del piso principal ostentan colgaduras con los colores nacionales y vistosas iluminaciones. El vestibulo de su casa donde se halla el piano lo ocupan lindas muchachas; en el fondo se divisa el jardín iluminado á la yenciana.

Llegó á la fiesta algo tarde retenido por la cariñosa amistad de Salvador Vidal y su distinguida esposa, en cuya casa cenó.

El Intendente Veys lee una poesía; el papeleo administrativo lo trocó al retirarse por el laúd del trovador; estaba una salva de aplausos.

El tenor Ramonet canta una hermosa romanza. Hermosa manera de decir. La voz es de timbre agradable, no le sobra volumen ni extensión pero en manos de un maestro se podía sacar mucho partido de ello.

Ramonet podía continuar la historia del inolvidable malogrado cantante Roig sin que esto quiera decir que admitan comparación las facultades vocales de uno y otro tenore.

Después de este canta la señorita Huguet unas romanzas impregnadas de sentimiento y un dúo zarzuelero con Ramonet.

A estos números agradables se interpone la lectura de un drama del Intendente titulado *La Providencia*; su recuerdo hará gratas las largas veladas del Campamento de Campos.

El drama tiene cinco cuadros; se leyeron tres.

Es mucho drama. El clon de la fiesta fué una jota bailada por María Oliver y Francisca Antich. Las bailarinas no tocaban el suelo; una danza alada, hubo bis de jota en que bailó la linda hija de la casa Francisca Antich, cuyos ojos soñadores irradiaban esperanzas, quimeras de cuentos azules.

La fiesta terminó á las doce. ¿Habré soñado?

### Desde el campamento de Campos.

El Campamento.—Oración.—Instrucciones para mañana.—Sin comer.—La retreta.

Los muchachos han batido bien el cobre; en menos de tres horas han levantado las tiendas; á las cinco se ha servido el rancho tocándose antes oración; las notas graves, pausadas del toque detuvieron un momento la actividad del campamento: todos se llevaron

la mano á la visera: los paisanos nos descubrimos.

La guardia del principal es hoy la de prevención del Regimiento 61 por ser el más antiguo: en este servicio turnarán los dos Regimientos.

A las cinco se ha cursado el primer despacho telegrafico [dando] el General en Jefe cuenta al General encargado del despacho de haber llegado todas las tropas al campamento.

Es digna de elogio la actividad de la sección de Ingenieros telegrafistas: la estación telegrafica del campamento se encuentra instalada á pocos pasos de la tienda del General.

El Ayuntamiento ha enviado al General muebles para la tienda. El casino *Maurista* un farol para alumbrarla.

Los hornos de campaña funcionan con perfecta regularidad bajo la dirección del Oficial tercero de Administración don Pablo de Haro.

En una tienda inmediata á la del General nos alojamos el Marqués de Zayas Juan Coll, el Oficial de Estado Mayor señor Oyaga y yo.

A las seis ha recibido el General Ortega en su tienda á los Jefes de todas las armas para trazar el plan de mañana.

Las fuerzas serán la vanguardia de una brigada mixta.

Rechazado el enemigo en las playas de Alcudia, la caballería ayer en sus reconocimientos que hizo á las playas de la Rapita por el camino de Palma dividió tres buques de escaso porte á los que se supone sigue el grueso de la Escuadra que ha de proteger el desembarque.

Las fuerzas que acampan en Campos desde las dos de hoy, y cuya reconcentración ha coincidido, efectuarán mañana una marcha de flanco hacia los Baños de San Juan de Campos, entre Barrala y Salinas. Precederá la caballería que destacará dos patrullas de oficial para reconocer la costa, estableciendo parejas de enlace para comunicar con el grueso de la fuerza con la que irá la artillería. Con la vanguardia de caballería irá la sección ciclista al mando de Moya, á quien para el servicio presta gran utilidad la Guía del Ciclista, de *Pedal y Manubrio* (Pepe Vives) que lleva siempre consigo.

La marcha de mañana será preparatoria del combate del sábado en que se dispararán diez cartuchos por plaza y cuatro disparos por pieza. Es probable se construyan abrigos á la japonesa para lo cual los zapadores acompañan á la columna con los útiles.

Las tropas mañana comerán los dos ranchos en el campamento: se tocará llamada y marcha á las 10'30.

El General ha dado instrucciones concretas á los Jefes. Martínez Cadenas manda la vanguardia de la brigada, llevando á sus órdenes al Capitán de Estado Mayor señor Ozaga.

Estamos sin comer desde la llegada al Campamento.

Todos nos miramos con sobresalto por si el cantinero nos olvidó.

No sobra como en Betlen, el agua en Campos. Entre el pueblo y el Campamento se estableció un servicio permanente por medio de cubas.

Los camiones cargados de paja no han descansado en toda la tarde en un solo momento.

Son las ocho: una alegre retreta se pone en movimiento desde la tienda del general y da la vuelta al campamento.

Campamento de Campos 18 á las 8 de la noche.

### La ley de asociaciones

Después de las reiteradas manifestaciones que hicieron los ministros atribuyendo á la ley de Asociaciones un carácter muy radical, había verdadera expectación por lograr traslucir algo de lo que el proyecto de Dávila contiene.

Los periodistas redoblaron sus esfuerzos informativos y lograron averiguar los puntos más esenciales.

A pesar de las reservas guardadas por los ministros acerca del contenido del proyecto de ley de asociaciones, tiénesen noticias muy autorizadas. Sébase que el proyecto consta de 26 artículos y 4 disposiciones adicionales. La referencia que de lo fundamental de la parte dispositiva se nos ha facilitado es como sigue: se declaran ilícitas todas aquellas asociaciones en que los asociados hicieren perpetua renuncia de los derechos y libertades que confiere á los ciudadanos el título 1.<sup>o</sup> de la Constitución.

Para toda congregación religiosa que pretenda establecerse de nuevo se exi-

### Dietario, Agenda de Bufete para 1907

publicado por la casa AMENGUAL Y MUNTANER

PRECIOS

Dos páginas por día, á dos tintas, con elegante encuadernación y dorados al fuego . . . . . 4'00 Ptas.  
Una página por día, á dos tintas, igual encuadernación. . . . . 3'00 »  
Media página por día, á dos tintas, igual encuadernación. . . . . 2'50 »  
Media página por día, á dos tintas, á media pasta. . . . . 1'50 »  
Media página por día, á una tinta, cartoneo. . . . . 1'00 »

De venta en casa de los Editores, en sus sucursales de INCA y MANACOR y en las principales librerías de las Baleares.

gusto que suponemos que llegaría á oídos de monseñor Rinaldini en la forma y actos consiguientes.

Se declara nulo y sin ningún efecto civil el *modus vivendi*.

Quedan autorizadas todas las autoridades gubernativas y judiciales para poder penetrar en los conventos sin previo aviso á la autoridad eclesiástica.

Se dispone la disolución de las asociaciones cuyos individuos sean extranjeros y aquellas en las cuales lo sea el superior.

Asimismo se decide la disolución de todas aquellas otras congregaciones cuyo superior resida en el extranjero.

Se prohíbe, por último, á las asociaciones religiosas que se consagren á la enseñanza y se sujeta á una contribución á aquellas otras que, mientras se colocan bajo el manto de la religión, se dedican al comercio ó á la industria.

El *Liberal* dice lo siguiente:

«El ministro de la Gobernación ha visitado al señor Maura. Es muy posible que en esta entrevista el señor Dávila haya comunicado al jefe del partido conservador algunas noticias relativas á la ley de asociaciones.

El ministro de la Gobernación salió muy satisfecho de su conferencia con el señor Maura, quien manifestó que él estará en su puesto y que le parecerá muy bien que el gobierno esté en el suyo.»

El mismo periódico dice en otro lugar: «Esta tarde se reanudará la discusión del proyecto de ley sobre asociaciones y el gobierno se propone dejarlo ultimado hoy aunque se prolongue la reunión hasta las doce de la noche. Hay el propósito de leerlo en la primera sesión del Congreso. Aunque los cuatro primeros artículos, ya aprobados, son los más importantes, quedan cuestiones fundamentales á tratar, las cuales habrán de ser objeto de muy larga controversia. Esta será la labor del Consejo de hoy. Se trata del enlace de la ley con el Concordato. En éste se autorizan dos órdenes concordadas y una tercera sin concordar.

El gobierno estima que ha llegado el momento de resolver cuál sea esta última, porque, si continúa indefinidamente sin determinar esta orden, á la sombra de ella podrían vivir todas, consignando cada una que es la orden que queda por designar en el Concordato.

En cuanto á todas las demás congregaciones de España, el gobierno estima que procede la revisión de las Reales órdenes de su concesión.

Además se estudia la forma de impedir que á la sombra de las órdenes concordadas viva una legión formidable de religiosos, porque es de temer que, mediante concesiones especiales que se justificarian por la necesidad de una defensa obligada pertenecieran aparentemente á una orden quienes hubieran ingresado en otra distinta.

El gobierno estima que, al tratar de contener las órdenes monásticas, no obra precisamente por el número de órdenes, sino por el número de religiosos.

Estas cuestiones serán las que preferentemente ocuparán la atención del Consejo en la reunión de esta tarde.

En principio está todo ya acordado; hoy se procederá á dar forma á los acuerdos.»

### De Política

#### Nuestro representante cerca del Vaticano.

Dice *El Globo*:

«El Vaticano ha puesto el veto al discurso con que nuestro embajador, señor Ojeda, se proponía ensalzar la finalidad de su misión diplomática.

Al presentar sus credenciales al Papa el representante del Rey de España, ha sufrido la humillación de que se le prohibiera decir al Romano Pontífice lo que el Rey y su gobierno le habían mandado que dijese.

Si esto es verdad, como nos resistimos á creerlo, tendremos planteado un grave conflicto, que requiere inmediata y enérgica solución.

A este asunto se atribuye el que el ministro de Estado saliese ayer del Consejo antes que ninguno de sus compañeros, y dice que los que vieron al señor Gullón que no ocultaba su disgus-

Madrid.—La *Correspondencia de España* dijo ayer que en el indulto que ha de darse para solemnizar el santo de la Reina Victoria no serían comprendidos los sentenciados con arreglo á la ley de jurisdicciones, porque ésta contenía un artículo que preceptuaba que, para ser indultado, se tenía que haber cumplido por lo menos la mitad de la condena.

Este artículo apareció en el proyecto de ley, pero en las modificaciones que éste sufrió desapareció dicho artículo.

A pesar de ello, sigue creyendo el citado periódico que hay serias dificultades que se oponen á que dichas sentencias sean incluidas en el indulto del día 24.

—El *Pais*, comentando el suceso de la *Correspondencia de España* refiriéndose á las dificultades que existen para hacer extensivo el indulto á los condenados por la ley de las jurisdicciones dice: «Es cierto; entre las grandes atrocidades de esta ley figura la de poner cortapisas á la gracia de indulto.

«Aun siendo esto evidente, cabe respetar la ley é indultar. La ley de jurisdicciones habla de indulto pero no de amnistía. Hágase una amnistía el día 24, la más amplia, fórmula de perdón, porque supone el fin del delito, y saldrán de las cárceles los que con arreglo á la ley de jurisdicciones están presos y se romperán todos los procesos, no ya por humanidad, por egoísmo, le conviene al gobierno la amnistía.

«Desaparecen peligros así y libra á las Cortes de la famosa discusión de los suplicatorios y suaviza, que no es poco, la cuestión catalana.»

Añade el citado periódico: «Indultar á unos y mantener los procesos que pesan sobre los otros por supuestos delitos de opinión, sería altamente injusto. Para evitar esa enormidad, aplacar los ánimos y pacificar en lo posible á Cataluña (completamente no lo estará hasta la derogación de la ley de jurisdicción), hace falta la amnistía.»

### NOTICIAS GENERALES

#### Traslado de presos

El director general de prisiones y el ministro de Gracia y Justicia desean que cuanto antes se realice la primera conducción de penados desde el presidio de Tarragona al castillo de Figueras.

Tanto el conde de Romanones como el señor Navarro Reverter quieren activar este traslado, no solo por motivos de seguridad, sino por razones de humanidad é higiene, pues los reclusos en Tarragona se hallan amontonados como bestias en reducido espacio, durmiendo dos en cada catre y otro debajo de la cama y llenos de miseria.

En el espacio que se acota en el castillo de Figueras caben holgadamente 1.000 presos y tendrán bañeras, comedores espaciosos, salas para pasear y otras comodidades, que no hay en ningún edificio de esta índole.

En el castillo hay sitio para albergar toda la población penal de la Península y de los presidios de Africa.

Uno de estos días saldrá el señor Navarro Reverter para Santofía á fin de visitar el presidio y resolver la conducción de los penados, y luego irá á Ceuta con el mismo objeto.

Los presidarios de Ceuta no se hallan conformes con el traslado y el señor Navarro Reverter ha recibido amenazas de muerte, para el caso de que se efectúe, entre ellas la de un penado sobre el cual pesan tres condenas de cadena perpetua.

El ministro de Gracia y Justicia y el director de prisiones desean que el traslado de los presidarios de Ceuta se realice en igual forma que en Tarragona, es decir, poco á poco y sin necesidad de apelar á la guarnición de aquella plaza para reducir á los penados, que como se sabe andan sueltos por la población.

#### Declaraciones de Clemenceau

Toñón.—Contestando monsieur Clemenceau al almirante Touchad, co-

mandante de la escuadra del Mediterráneo, ha dicho: «Queremos una Francia fuerte y poderosa. No queremos que sea una nación agresiva, pero sí capaz de defenderse a cualquiera hora en el caso de ser atacada: estuvimos expuestos a que esta hora sonase recientemente, a pesar nuestro.»

Hyères. — M. Clémenceau, en un banquete, ha declarado que no es posible la paz sin la fuerza. Al llegar al poder, ha dicho, yo creía que todas las naciones europeas estaban de acuerdo en querer la paz, pero, casi al mismo tiempo, sin provocación por parte nuestra, se desencadenó contra nosotros una tempestad de injurias y tuvimos que preguntarnos si nos hallábamos en disposición de rechazarlas debidamente.

Reina enferma

Comunican de Dresde que la Reina Guillermina de Holanda está muy enferma, cuidándola ahora tres médicos. El naufragio del submarino «Lutin»

El almirante Be luc ha salido esta madrugada para comprobar con exactitud el punto en que se cree que el submarino «Lutin» se fué a fondo. Está situado a tres millas de la costa y había sido cuidadosamente dragado.

Se cree que el «Lutin» está a 35 metros de profundidad, sobre la arena y que se le podrá llevar a otro fondo que permita con más facilidad las maniobras de salvamento.

Además del teniente Pepous está a bordo el abanderado Millot, hijo del general del mismo apellido.

Bizerta. — El almirante que manda la escuadra inglesa del Mediterráneo ha enviado un telegrama al almirante Be luc en que manifiesta la triste impresión que ha causado la pérdida del submarino «Lutin» a los jefes y oficiales de la ciudad escuadra, añadiendo que envía a Bizerta un acorazado, un crucero y un contratorpedero y mandará además dos remolcadores para la práctica de dragados y cuanto fuere necesario.

El almirante Bellue agradeció los buenos oficios del jefe de la escuadra inglesa.

Tolon. — Han zarpado para Bizerta varios buques conduciendo buzos.

El ministro de Marina, M. Thomson, ha salido esta tarde para Bizerta.

Un grupo de buzos daneses y otro de Bizerta trabajan desde las ocho y media de la mañana para sacar el flote del submarino; pero a diez y nueve brazas y media de profundidad dificultase engran manera su tarea, haciéndola más penosa el estado alborotado del mar.

Hasta la hora presente no ha sido posible dar con el submarino.

Créese, no solamente que ha perecido toda la tripulación, sino que es probable que no se pueda levantar el «Lutin» del sitio donde se cree que naufragó.

La causa del siniestro continúa siendo desconocida.

Los tripulantes del remolcador «Iskuel» que remolcó al «Lutin», dicen que éste, después de haberse sumergido un tanto, volvió dos veces a la superficie y que el accidente debió ser producido a consecuencia de haber penetrado el agua por una abertura; inutilizando los acumuladores.

Los tripulantes del «Lutin» debieron sucumbir después de sufrir grandes heridas.

Trátase de conducir al «Lutin» a un paraje de menos fondo o bien sacarlo a flote por medio de cadenas convenientemente dispuestas.

Si el cuerpo duro que se encuentra no fuese el «Lutin», un torpero practicaría dragados con el fin de buscar nueva mente el submarino.

Véase en cuarta plana

Servicio telegráfico y telefónico

PALMA

El señor Presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza a Antonio Sánchez Fernández, para que en el plazo de quince días se presente en dicha Audiencia al objeto de hacer nuevo señalamiento para la celebración del juicio de la causa que se le sigue sobre robo y hurto.

Servicios prestados por la guardia civil: Da cuenta la de los puestos de Selva é Inca de haber denunciado a los Alcaldes respectivos a varios sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Campanet las padrones de Cédulas personales y de carruajes de lujo para el año próximo de 1907.

En la mañana de ayer un sujeto que guiaba una caballería por la calle de San Agustín, recibió de esta una coza en la mano derecha produciéndole una fuerte contusión con fractura de varios de los dedos.

Fué socorrido por unos transeúntes y acompañado a su casa donde fué curado.

Al objeto de procederse al arreglo de una cafetería, fué levantada ayer una parte del piso de la calle de Pelaires quedando interceptado el paso de carruajes por aquella vía.

En el vapor «Isleño» que salió ayer fueron embarcadas con destino a Valencia 33 cabezas de ganado de cerda para el abasto público de aquella población y 44 de ganado lanar para dedicarlo a la cría.

La casa Amengual y Muntaner ha

editado los Dietarios agendas de bufete para el año 1907, habiendo hecho una numerosa tirada de dietarios económicos de a una peseta en vista de la aceptación que tuvieron el pasado año, agotándose la edición a los pocos días.

Ayer se trasladaron a Felanitx varios señores facultativos, miembros de la Real Academia de Medicina, entre ellos el Gobernador interino señor Doménguez, que pertenece también a dicha Corporación.

Se nos informó en la estación a su llegada a Palma que el viaje era motivado por una jira que efectuaron dichos señores en la finca el Santueri, que acaba de adquirir ca Felanitx don Tomás Darder.

Ayer por la madrugada el servicio telegráfico volvió a funcionar con retraso. Los seis primeros telegramas de esta edición, llegaron a nuestras manos como saben nuestros lectores, poco antes de cerrar la edición de ayer.

Los cuatro siguientes, que llevan también fecha de anteayer, los recibimos a las siete y media de la mañana de ayer.

Casi diariamente estamos comprobando la necesidad imprescindible de la mejora telegráfica, tan anhelada.

En el vapor «Balear» llegaron ayer mañana de Barcelona entre otros don Antonio M. Alcover, don P. A. Magraner, don José Santaner y familia, don Pedro J. Alcover, don José Darán, don Narciso Costa, don Sebastián Esteve, don Pedro Benjamín, don Antonio Socías, don Juan B. Enseñat, don Jaime Ros, don José Ripoll y don Francisco Peyó.

Leemos en un periódico de la península: «Créese posible que en breve se publique una disposición decretando la libertad provisional de los condenados a penas leves que hayan observado buena conducta durante un determinado lapso de tiempo.

Acaso también se dicte otra en virtud de la cual se rebaje las penas en que gradualmente hayan incurrido los presos que observen buena conducta por espacio de un número determinado de años.»

Ayer por la mañana se reunieron unos setenta vecinos en su mayoría del Arrabal de Santa Catalina, los cuales se dirigieron en manifestación pacífica al Gobierno civil al objeto de visitar a nuestra primera autoridad é interesarse a favor de cierta sonámbula que tiene su domicilio en aquel arrabal y al parecer se dedicaba a la curación, oficio que ha tenido que dejar ante las advertencias de aquella autoridad.

Recibió a los manifestantes el Secretario señor Martín ante quien expusieron los manifestantes los beneficios recibidos sin exigencia de retribución por dicha mujer, asegurando la mayoría de ellos, que habían sanado gracias a sus auxilios a pesar de estar desahuciados de los médicos respectivos.

En la casa de socorro fué curada ayer por la mañana una niña que presentaba una fuerte contusión en la cabeza, efectos de una caída.

Ayer fué uno de los días en que más favorecido de pescado se ha visto nuestro Mercado, vendiéndose a bajo precio en comparación de los demás días.

Ayer fué detenido y conducido a la cárcel un individuo como supuesto conductor de un carruaje que hace unos días fué apresado con tabaco de contrabando en el camino de Ronda, junto al camino viejo de Buynyola, de cuya aprehensión dimos cuenta.

El Tribunal Supremo de lo Contencioso Administrativo ha fallado a favor de don Jaime Morey, el pleito que este sostenía; aprobando el acuerdo del Ayuntamiento por el que se concedía al señor Morey permiso para efectuar obras en una teniería de su propiedad.

La inauguración del «Consultorio de niños de pecho» y «Gota de Leche» que debía celebrarse esta semana ha tenido que aplazarse por no haber llegado de París el material científico encargado y que se espera de un día a otro.

Reformas en el Cementerio

En su día nos ocupamos del acuerdo del Ayuntamiento de hacer desaparecer por su estado ruinoso los nichos del cementerio viejo a cuyo fin se encargó al señor Arquitecto municipal que formara un proyecto para la construcción de varias galerías de nichos de nivel inferior al del terreno, para sustituir a aquel.

El señor Benassar ha aprovechado la ocasión para llevar a cabo una importante reforma en el Cementerio nuevo.

Esta consiste en abrir una puerta de entrada espaciosa de unos doce metros de anchura, en mitad de la semicircunferencia que linda con el camino.

Esta puerta al propio tiempo que dará acceso al Cementerio mediante una escalinata, facilitará la entrada a las referidas galerías de nichos que se construirán formando también semicírculo.

La nueva puerta de entrada dará frente en su vía al oratorio proyectado en el nuevo cementerio y evitará que los visitantes tengan que pasar por las salas destinadas a depósitos como se proyectaba en el plano general.

Además dada la construcción de las nuevas obras permitirán que sobre los nichos proyectados se construyan unos pórticos para refugio de los visitantes en caso necesario.

Dicho proyecto será presentado al Ayuntamiento en la sesión próxima, siendo el deseo de los miembros de la Comisión de Fomento, que las obras empiecen antes de finalizar el presente año, destinando a las mismas 10.000 pesetas que figuran en el presupuesto.

Audiencia Sentencia

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Cristóbal Bernad, acusado del delito de hurto y por ella se condena al procesado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

Juramento

Ayer por la mañana juró el cargo de Abogado Fiscal de esta Audiencia don Pelagio Apelineta Viene, cuyo cargo estaba vacante por fallecimiento de don Andrés Kieck.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, el Fiscal de esta Audiencia, nuestro distinguido amigo don José Serrano, ha sido trasladado a la Audiencia de Zaragoza, nombrando para sustituirle a don Francisco Vasco, magistrado de Valencia.

Una desgracia

Ayer a cosa de las diez y media de la mañana, uno de los albañiles que estaba trabajando en el predio «San Vida» al cambiar uno de los andamajes se cayó al fondo de una cisterna en construcción que mide unos cuarenta y cinco palmos de profundidad.

Visto el accidente por los demás trabajadores se apresuraron a prestarle los auxilios necesarios bajando varios de ellos al fondo donde le encontraron tendido sobre el costado izquierdo con pocas señales de vida.

Lograron reanimarle sacándolo después por medio de un aparato que improvisaron.

Una vez en la casa se le prestaron los primeros auxilios llamando inmediatamente a un facultativo municipal, acudiendo al cabo de un rato don Gabriel Oliver quien prestó un detenido reconocimiento al herido apreciándole la fractura del fémur izquierdo en el cuello, otra fractura consistente en el codo del mismo lado y otra intracapsular del húmero también del mismo lado.

Dado el estado del herido se cree también que sufrió varias lesiones internas, siendo su estado de suma gravedad.

El herido fué colocado en una de las habitaciones de la casa donde permanecerá durante el tiempo que dure su curación.

Dicho individuo se llama Francisco Lladó, casado de 45 años de edad, vecino del caserío de Génova.

Del Ejército

El diario oficial publica los siguientes destinos: Los coroneles.—Don Pablo Mas Gelabert excedente en Baleares, a desempeñar el cargo de vicepresidente de la comisión mixta de reclutamiento de estas islas.

Don José Florit Font, vicepresidente de la comisión mixta de reclutamiento al regimiento de Inca.

El teniente coronel don Alfredo de Aguilar Brena, excedente de la primera región, pasa al regimiento de Mahón n.º 63.

Los capitanes.—Don Miguel Murcia Sans de Andino, del regimiento de Cantabria n.º 39 al de Mahón n.º 63.

Don Manuel Sousa Martorell ascendido, ayudante de la penitenciaría militar de Mahón, al regimiento de Mahón n.º 63.

Don Avelino Banquells Flaquer comandante militar del fuerte Ileta al regimiento de Palma n.º 61.

Don José Moragues Cabot ascendido al regimiento de Palma n.º 61 al de San Marcial 44.

Don Jaime Oleza España, de la Caja de Lérida n.º 67 a desempeñar el cargo de comandante militar del fuerte Iletas (Baleares)

El primer teniente don Faustino Olvide Gonzalez de la reserva de Tineo n.º 103 al batallón Cazadores de Ibiza n.º 19.

Gratificaciones.—Se ha concedido la gratificación anual de 720 pesetas correspondientes a los 10 años de efectividad al comandante don José Cabunetto Navarro y a los 6 de los capitanes don Jógé Clapés Font del regimiento de Inca y don Emilio Feliu Arbona Srio de causas de la Capitania general de Baleares.

Se ha ordenado se sobresean los expedientes sobre inutilidad de los reclutas Blas Perex Garcia y Amador Moreus Ripoll.

PREVISIÓN DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena los astrónomos dan las siguientes variaciones atmosféricas: El domingo 21, se perturbará el estado atmosférico, porque al apartarse por el E. y NE. de Europa la borrasca que del 19 al 20 pasará por Escocia y Escandinavia, un centro de perturbación del Atlántico se acercará al SO. y S. de la Península, y otro avanzará hacia el NO. de Irlanda. En nuestras regiones se desarrollarán algunas lluvias y tormentas, especialmente en el NO., y desde el SO. y S. hasta el centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El lunes 22, habrá en el mediterráneo un mínimo barométrico que extenderá su acción hasta el Estrecho y SO. de la Península, donde se formará un secundario. Seguirán produciéndose algunas lluvias y tormentas, principalmente en el NE. y desde el SO. a las regiones centrales.

El martes 23, actuarán en Irlanda y en el Mediterráneo un centro de baja presión, y un núcleo de fuerzas de bastante intensidad, si no hay error en los datos recibidos, se acercará al SO. de la Península. Se registrarán lluvias bastante generales, y algunas tormentas, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Mejorará un tanto la situación el miércoles 24, pero todavía estará perturbada en el Mediterráneo, particularmente en el NE., como también en Portugal y Galicia.

El jueves 25, adquirirán mayor intensidad los centros de perturbación del Mediterráneo y del Atlántico, penetrando este último en la Península. Se producirán lluvias y tormentas, especialmente desde Andalucía y Levante hasta las regiones centrales.

Del 26 al 28, los mínimos mencionados evolucionarán por África, y causarán nieblas y algunas lluvias en Andalucía y Levante.

El lunes 29, las bajas presiones de África se remontarán hacia el Estrecho, y ocasionarán algunas lluvias en Andalucía, desde donde se propagarán hacia el centro y el Mediterráneo.

El núcleo de fuerzas del Estrecho habrá pasado a los parajes de Argelia el martes 30, y otros mínimos se presentarán en el SO. y en Irlanda. Se registrarán algunas lluvias, particularmente en el Mediterráneo, en el SO. y NO. de la Península.

El miércoles 31, quedarán elementos perturbadores en el Mediterráneo que todavía influirán en las regiones próximas a este mar. En el Cantábrico se sentirán los efectos de la depresión de Irlanda.

De las islas Campanet

La semana pasada, puede decirse empezó en este pueblo la venta de los cerdos cebados con destino al embarque para el continente, continuando la presente y yendo en aumento, pues calculo se habrán pesado ya un centenar.

El precio oscila entre 12 y 13 pesetas la arroba según el peso, bien que todos exceden de 12 arrobas habiendo habido algunos que han llegado hasta 21 arrobas si bien solo pocos. Los que se dedican a la cría de estos animales, están bastante satisfechos aquí; pues el precio no es malo y además las enfermedades han causado pocas bajas.

Cuando pensábamos por este año ser caparros del azote de la terrible tifoidea enfermedad que todos los años causa en este pueblo, durante este tiempo, algunas de sus víctimas, esta semana pasada, hemos tenido que añadir tres más al capítulo de los arrebatados en la flor de su edad; dos jóvenes, una soltera y otra casada, han muerto víctimas de tan terrible plaga. En una misma casa y de la misma dolencia, hallábase también enfermos un padre y su hijo, los dos de gravedad. ¡Quiera Dios salvarlos!

18 Octubre 1906.

Binisalem

Según hemos oído decir, este año el gremio de zapateros de esta población quieren honrar a su Patrón San Crispiniano y San Cipriano; para cuyo fin, estos días se han reunido los fabricantes de calzado y juntamente con los operarios han convenido celebrar el día 25 de los corrientes una solemne fiesta, cuyo programa será el siguiente:

El jueves día del Santo, a las seis de la mañana, la música del pueblo, recorrerá las calles tocando diana, a las nueve y media en la Iglesia parroquial se cantará nona y después se celebrará misa mayor en la que predicará las glorias y virtudes de San Crispiniano el R. P. Caldentey, Ligoriano y por la tarde habrá baile al estilo del país en la Plaza Mayor hasta muy avanzada la noche.—C.

18 Octubre 1906.

El Congreso de la Lengua Catalana

Hablando con el Vicario General

Ayer mañana regresó de Barcelona, terminadas las tareas del Congreso de la Lengua Catalana el Vicario general de la Diócesis M. I. señor don Antonio M. Alcover, que ha dedicado todos sus desvelos al trabajo de organización de dicho Congreso hasta verlo coronado por el éxito de su realización, brillante por el crecido número de adhesiones que se logró sumar a la idea.

Por la tarde estuvimos a saludar al señor Alcover, deseados de escuchar de sus labios una impresión propia sobre la importancia y trascendencia del acto realizado.

Nos dijo el señor Alcover que el éxito obtenido por el Congreso de la Lengua Catalana había sobrepasado a las esperanzas que concibieron sus iniciadores, hasta el punto de que si no hubieran tenido que cerrarse las listas, los que manifestaron deseos de figurar entre los inscritos hubieran hecho ascender las listas de éstos a más de cinco mil.

El resultado de este congreso, que probablemente no será el último, continúa diciendo el Vicario general,—ha sido indudablemente el despertar la afición de los eruditos y aficionados, a profundizar los estudios sobre dicha lengua, para llegar a su perfeccionamiento; el número de adhesiones ha marcado su importancia y el interés que ha despertado. En cuanto a la trascendencia del Congreso, ha sido el cumplimiento del objeto que nos proponíamos, que era el avivar el amor



Academia de Corte y Confección PARA SEÑORITAS Y PROFESORAS bajo la dirección de DOÑA MARGARITA JAUME introducida en esta capital del incomparable MÉTODO MARTI Autorizado por el Gobierno de S. M. con el privilegio exclusivo El mejor elogio del sistema de corte Marti, es el de ser adoptado por las mejores Academias, sastre y modistas, ya que impera en los más importantes centros de confecciones extranjeras y nacionales. Escusado es por lo tanto hacer ostentación de sus méritos y triunfos alcanzados en todas partes. Los brillantes resultados que con él se obtienen pregonan su gran fama. A quien no le sea posible asistir a la Academia y desee aprender por medio del método de texto Marti, lo hallará de venta al precio de 15 pesetas en nuestro despacho de maniquies, patrones, ruletas y demás materiales del ramo. Plaza de Coll y calle de la Cordeleria, 5

Mucho nos gastamos y por lo tanto nos queda poco para emplear dineros en cosas extraordinarias. Sin embargo hay mucho que para presentarnos bien en este mundo no podemos carecer. ¡Pero de donde tomar el dinero para comprar estos artículos caros (cuya mayoría viene del Extranjero) al contado? En Alemania confían a los Españoles Una casa servidora suscrita al pié le sirve a precios originales de Fábrica bajo toda discreción y pagadero a plazos que V. indicará, puestos en su casa sin que tenga V. gasto alguno. Trajes completos de Señora y Caballero, impermeables, relojes para bolsillo y casa, toda la joyería moderna, muebles y adornos de toda clase para casa, bicicletas, motocicletas, máquinas para retratar, jemeles y millares artículos más. Escriba V. a la Empresa Alemana Exportadora Arnold Feuer Berlín S. W. 48., Friedrichstrasse 27 mandando sus señas exactas y un sello de correos de una peseta smolto (sin pagar) y a vuelta de correo recibirá V. el catálogo grande con dibujos y precios.

Notas municipales Ante el Notario don José Socías se firmó ayer la escritura de compra por el Ayuntamiento del antiguo caserón de San Pedro situado frente al fiadero de Santa Catalina. Por dicho caserón se ha satisfecho la cantidad de 3.500 pesetas. Para hoy a las doce y media están convocadas las Comisiones de Obras y de Fomento y Beneficencia para resolver varios asuntos de su competencia. Ayer se reunió la Comisión de Fomento y Beneficencia aprobando varios expedientes de trámite.

Notas del Mar Movimiento de buques en nuestro puerto. Para Valencia con escala en Ibiza salió ayer a la una de la tarde el vapor correo «Isleño», llevándose la correspondencia, carga y pasaje. El laud «Angela» quedó ayer despachado para Ibiza con carga general. Procedente de Barcelona llegó ayer a las seis y cuarto de la mañana, el vapor correo «Balear» siendo portador de la correspondencia, carga y unos 80 pasajeros. Procedente de Cabrera llegó a la una de la tarde el vaporcito isla de su nombre. Para Barcelona quedó ayer despachado el bergantín goleta M. B. con carga general.

Sociedades y Corporaciones Gremio de aceite y vinagre Los Síndicos y clasificadores invitan a los señores agruados a examinar las listas de las cuotas que a cada uno ha correspondido por concepto de contribución industrial que estarán expuestas a efectos de reclamación en la calle de San Agustín número 38, los días 18, 19 y 20 del actual, de 12 a 2 de la tarde. Gremio de Barberos Quedan expuestas las listas del gremio con las cuotas para la contribución de 1907, en el local de la sociedad, Birretería 37, y en casa del síndico Antonio Llaneras, Pelaires, 5. Los días 22, 23 y 24.

ISLEÑA MARITIMA Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor LULIO saldrá el próximo sábado día 20 Octubre a medio día directamente para MARSELLA admitiendo pasajeros y carga para dicho destino. Se despacha en las oficinas de la ISLEÑA MARITIMA Nota.—Todos los jueves a las 5 de la tarde sale vapor de la misma Compañía para ARGEL, regresando los sábados. Palma 16 Octubre de 1906.

DEPOSITOS DE CEMENTO armados para agua, vino y aceite. Conquistador, 12, Palma. PUPILOS Se admiten algunos para vivir como en familia, en la casa número 7, primer piso de la calle de la Merced.

AL LENTE DE ORO 25, Calle de Brossa, 25. Gran surtido y últimas novedades en molduras para cuadros.—Estampas, cromos, oleografías.—Composturas de gafas y lentes.—Buen género y precios reducidos. JOSÉ SEGURA Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases. SAN NICOLAS, 8.—PALMA

# Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**Nuevas coronas a la estatua de Casanova.— Los congresistas.— Un registro**

Madrid 18 a las 16'15  
Barcelona.—La estatua del conceller Casanova ha sido hoy adornada con nuevas coronas, en sustitución de las que fueron quemadas por mano criminal.

Continuamente llegaban comisiones depositando coronas y flores.

Para el domingo las damas catalanas preparan una manifestación para depositar otra corona a la estatua de Casanova.

Los Congresistas de la Lengua Catalana han hecho hoy diversas excursiones por los alrededores de la capital y a Vich y a Ripoll.

El Juzgado ha practicado hoy un registro en la administración y redacción del semanario titulado *L'avi* por supuestas injurias al ministro de Hacienda.

Fue preciso derribar la puerta, pues no se encontró a nadie en la casa.

El señor Juez se incautó de buen número de ejemplares del último número y de las piedras litográficas que contienen la matriz de los dibujos publicados.

**Capricho de un aristócrata.—Devorado por leones.**

Madrid 18 a las 21'15  
Telegrafian de Rio Janeiro un suceso que por lo extraño lo comunico.

El vizconde Luis Almeida, muy conocido entre las clases distinguidas de aquella población, reunió a sus amigos íntimos en un opíparo banquete, y al final, para amenizar los postres hizo traer por sus criados una jaula en la que se paseaban arrogantes tres soberbios leones.

Los comensales quedaron estupefactos.

El vizconde les saludó, abrió la puerta de la jaula y penetró en ella.

Los leones se precipitaron sobre él, destrozándolo en un abrir y cerrar los ojos.

Los comensales no pudieron hacer nada para salvarle.

**Lo que dijo el señor Jimeno.—No hay nota oficiosa.—Lo que dice un ministro.**

Madrid 18 a las 21'15  
El ministro de Instrucción pública, señor Jimeno, al salir del Consejo fué rodeado por los periodistas que espeban noticias del resultado de la reunión de ministros.

El señor Jimeno se manifestó que se mantiene en el proyecto de ley de Asociaciones la tendencia radical.

Preguntado otro ministro por dichos periodistas referente al radicalismo del mencionado proyecto, se ha limitado a contestar: «eso ya se verá».

**Un recurso del defensor de Ferrer.**

Madrid 18 a las 21'15  
Parece que el defensor del señor Ferrer, procesado con motivo del atentado contra los Reyes perpetrado el día de la boda regie, señor Pi y Arsuaga trata de presentar un recurso pidiendo que la vista de dicha causa sea por medio del tribunal del Jurado en vez del tribunal de Derecho.

Si se accede a dicho recurso el juicio no se celebrará hasta últimos de Febrero ó primeros de Marzo.

**Cigarreras alborotadas.— Conferencia con el gobernador.**

Madrid 18 a las 21'16  
Creyendo las cigarreras que en los conventos se fabricaban cigarrillos y se vendían particularmente, fué causa de que aquellas se amotinaron, abandonando el trabajo, vo-

ceando y armando un gran escándalo.

De entre ellas se nombró una comisión que se avistó con el señor gobernador, quien les aconsejó calma y prudencia y que volvieron al trabajo, prometiendo que haría las oportunas investigaciones en los conventos para esclarecer tales rumores y dictar aquellas medidas que sean procedentes.

La comisión de cigarreras dió cuenta a sus compañeras de la entrevista con la autoridad, calmándose los ánimos y restableciéndose la tranquilidad.

**La discusión del proyecto de ley sobre Asociaciones.**

Madrid 18 a las 21'16  
El Consejo de ministros duró más de cuatro horas, dejando de asistir el señor Navarro Reverter, no facilitándose la nota oficiosa que se acostumbra dar a los periodistas.

En la segunda reunión del Consejo se leyeron y discutieron los artículos del proyecto de ley de Asociaciones, aprobándose la mitad de ellos.

Dicen los ministros que se conservará la esencia del proyecto, dándole unidad.

Mañana se celebrará nuevo Consejo de ministros para continuar la discusión por artículos de dicho proyecto que faltan examinar, quedando con ello preparado para someterlo a la deliberación de las Cortes.

**Choque de tranvías.— Niño grave.—Una mujer levemente herida.**

Madrid 18 a las 21'45  
En la calle de Carretas chocaron dos tranvías, resultando ambos con muchos desperfectos.

En la calle de Carranza un tranvía atropelló a un niño mientras éste atravesaba la vía, siendo su estado gravísimo.

En la calle de Bombilla chocaron dos tranvías, hiriendo levemente a una mujer llamada Fermina Pastor.

**La cuestión Esbri-Soriano.**

Madrid 18 a las 22'40  
A raíz de la campaña emprendida por *España Nueva* sobre la rendición de Santiago de Cuba, hubo cuestión personal entre el director del *Ejército Español* señor Esbri y el director y Redactor jefe de *España Nueva* don Rodrigo Soriano y don Cristóbal de Castro.

A raíz de aquellas cuestiones, y posteriormente a ellas, por apreciaciones del *Ejército Español*, el señor Soriano llevó a los tribunales al señor Esbri, acusándole de calumniador.

A consecuencia de las actuaciones el juez que entiende en la causa ha procesado al señor Esbri, concediéndole un plazo de 24 horas para presentar la fianza de 2.000 pesetas para quedar en libertad provisional.

**Un incendio.— Mercancías y vagones quemados.**

Madrid 18 a las 22'40  
Burdeos.—Se ha iniciado un incendio en el muelle de la estación de Orleans.

Se han quemado muchas mercancías y cincuenta vagones, sin que fuese posible localizar el incendio, apesar de los grandes esfuerzos que se hicieron para ello.

Las pérdidas se calculan en dos millones de francos.

**Silba.— Choque de trenes**

Madrid 19 a las 0'20  
Al entrar en Alcoy el Arzobispo de Valencia doctor Guisasaola fué silbado por algunos grupos.

**Más noticias del motín de las cigarreras.**

Madrid 18 a las 23'45  
Durante el motín de las ci-

garreras producido por si en los conventos se fabricaban cigarrillos, se inició un pequeño incendio en el taller de oro del tabaco.

Las cigarreras se apresuraron a dominarlo.

Continúan aquellas muy escitadas. Mañana reanudarán el trabajo.

**Disposiciones del proyecto de ley de Asociaciones.**

Madrid 19 a las 0'40  
En la ampliación de la sesión del Consejo dada a la prensa se dice que se aprobó hasta el artículo 15 del proyecto de ley de Asociaciones.

Entre los artículos aprobados se hallan las siguientes disposiciones: se faculta a las autoridades para visitar las escuelas, los hospitales y asilos, cuyos establecimientos estén dirigidos por religiosos.

No se podrán autorizar nuevas asociaciones religiosas sino por medio de una ley.

Para hacer vida conventual se necesitará mandato judicial.

Un ministro aseguró a los periodistas que no habrá crisis por la cuestión de dicho proyecto de asociaciones, como se venía diciendo estos días.

**Máquina que se escapa.**

Madrid 19 a las 1'15  
Almería.—En el depósito de máquinas de la estación del ferro-carril, se estaba practicando pruebas en una locomotora cuando se escapó, saliendo sin tripulante alguno, emprendiendo vía arriba, hasta que fué a chocar con un tren de viajeros.

No ocurrieron desgracias personales.

**Arzobispo silbado**

Madrid 19 a las 1'15  
Telegramas oficiales de Alcoy, dan cuenta de que los elementos liberales de la población en los que ha repercutido la actitud del Arzobispo de Valencia, aprovechando la estancia en dicha población del doctor Guisasaola, le prepararon una silba.

Tuvo que intervenir la benemérita para disolver los grupos.

**Contra la opinión de Salmerón.—Un meeting.**

Madrid 19 a las 2'20  
Se han reunido la Junta municipal republicana, sociedades obreras y otros elementos radicales en el órculo de la calle de Pontejos, contra la opinión manifiesta del señor Salmerón.

En dicha reunión se acordó celebrar el próximo domingo un meeting anticlerical y una manifestación, si el Gobierno la permite, a cuyo efecto se pedirá la oportuna autorización.

**Declaraciones del señor Moret.**

Madrid 19 a las 11'10  
El periódico *ABC* publica una interview que ha celebrado con el señor Moret su redactor *Azorin*.

El señor Moret le manifestó que deseaba continúen los liberales en el poder, y que no negará nunca su ayuda al actual gobierno.

Entiende el expresidente del Consejo que los asuntos políticos están en la actualidad complicados y confusos.

**A favor de los tratados**

Madrid 19 a las 11'10  
Telegrafian de Reus que se ha reunido la Cámara Agrícola de aquella población para tratar sobre los tratados de comercio.

Se acordó la conveniencia de concertar tratados de comercio.

Alcalde entró en el templo de Santa Maria.

La benemérita se vió obligada a cargar de nuevo para disolver los grupos.

**Campaña proteccionista**

Madrid 19 a las 11'10  
Tolosa.—Se ha celebrado un banquete en honor de los delegados de las industrias catalanas y vascongadas que prosiguen su campaña proteccionista.

A los postres pronunciaron discursos a favor de la integridad de la segunda columna del arancel, y protestando de que se quieran concertar tratado por bajo de dichas columnas.

**Programa parlamentario.**

Madrid 19 a las 11'20  
Parece que en el Consejo de ayer quedó acordado el programa para la primera sesión de las Cámaras en la siguiente forma:

El Gobierno se presentará primeramente al Congreso y luego al Senado.

Después volverá al Congreso, donde el ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter leerá desde la tribuna el proyecto de ley de presupuestos generales, previa la explicación del pensamiento económico del Gobierno que se propone desarrollar.

**Combinación de magistrados.—El nuevo fiscal de Palma.**

Madrid 19 a las 14'25  
Se ha facilitado hoy a la prensa la combinación de magistrados, la que concierne en parte a esa región.

Se nombra fiscal de la Audiencia de Zaragoza a don José Serrano y Delgado, fiscal actualmente de Palma y nombrando para sustituirle a don Francisco Vasco, magistrado de la Audiencia de Valencia.

**La compañía Guerrero-Mendoza.**

Madrid 19 a las 16'16  
Cádiz.—Llegó el vapor *Sartruguet* procedente de la Argentina que conduce la compañía Guerrero-Mendoza.

Dicha compañía debutará en Madrid el día 27 de los corrientes representando el *Mágico*.

El año próximo volverán a la Argentina, a Cuba y a los Estados Unidos.

**General carlista desautorizado y espulsado.**

Madrid 19 a las 16'16  
Barcelona.—El Delegado de don Carlos en Cataluña, ha publicado un aviso desautorizando al titulado general carlista Moore, culpándole de la última algarada carlista y expulsándole del partido.

**Delegado regio**

Madrid 19 a las 16'25  
Ha sido nombrado don Conrado Solsona delegado regio de Instrucción primaria en Madrid.

En breve tomará posesión de su cargo.

**Mencheta**

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el mas util antiséptico que se conoce

**PERDIDA**

De una llave de cochería. Razón Conquistador, 12, (tienda).

**DROGUERIA Y FERRETERIA**

# Últimas noticias

## Teatros

**Lirico**  
Anoche se suspendió la segunda representación de la ópera *Bruniselda* en el Teatro Lirico a causa, según se anunció, de una indisposición del Maestro director señor Petri.

Esta noche se cantará la ópera de Bizet titulada *I Pescatore di perle*.  
Mañana por la tarde se representará *Aida*.

El lunes, beneficio del director señor Petri y despedida de la compañía.

# Telegramas

(De nuestro servicio particular)  
**Bolsa.—Cotizaciones**

Madrid 19 a las 16'30  
Interior contado . . . 8130  
Interior fin de mes . . . 8140  
Amortizable, 5 p g. . . 100'60  
Banco de España . . . 435'00  
Compañía Tabacalera . . . 390'00  
Francos . . . 8'95  
Libras . . . 27'47  
Exterior . . . 94'65

**Horroroso ciclón.— Poblados que desaparecen.**

Madrid 19 a las 18'45  
Nueva York.—Se ha desarrollado un furioso ciclón en el mar de las Antillas, al que se le atribuye una importancia colosal.

Asegúrase que a consecuencia del ciclón han desaparecido muchos poblados de la isla de Cuba, pereciendo numerosas personas.

Témese que hayan naufragado algunos acorazados yanquis que estaban en aquellos mares y de los que no se tienen noticias.

**Motín de empleados del Madero.**

Madrid 19 a las 22'25  
Esta tarde se han amotinado los empleados del Madero municipal, a consecuencia de haber sido despedidos varios obreros.

La opinión de los amotinados se hallaba dividida, pues mientras unos opinaban que debían declararse en huelga, los otros abogaban para que continuara el trabajo.

Entre unos y otros reina gran excitación, habiendo intentado acometerse.

Intervino el Teniente de Alcalde señor Mazantini, quien logró calmar los ánimos.

**Consejo de ministros**

Madrid 19 a las 22'30  
» » 22'35  
» » 22'40

La sesión del consejo que acaba de celebrarse ha durado cinco horas.

Contra costumbre, no se ha facilitado hoy nota oficiosa a los periodistas.

Según noticias, los ministros atendiendo al ruego del señor Navarro Reverter, han rebajado los aumentos que pedían en sus presupuestos, facilitando de este modo la obra económica de aquel.

Se acordó conceder el indulto a un reo de muerte condenado por la Audiencia de Córdoba.

También se aprobó el proyecto del señor Jimeno para la construcción de locales para escuelas bajo la garantía del Estado, pagándose las obras en etres presupuestos.

Se aprobó el proyecto para la reforma de la ley de asociaciones, introduciendo empero grandes modificaciones.

Se convinieron las reglas en que ha de concederse el indulto con motivo del Santo de Su Majestad la Reina.

El señor Gullón dió cuenta de que Alemania ha nombrado a dos delegados para negociar el tratado de comercio con España, acordando facultar a dicho ministro para que designe a los señores que han de representar a España.

**Las cigarreras disgustadas.**

Madrid 19 a las 22'40  
Las cigarreras se muestran disgustadísimas.

Esta tarde se amotinaron habiendo sido cerradas las puertas de la fábrica ante el temor de que intentaran promover alboroto.

Una numerosa Comisión se dirigió a la Dirección, para pedir al señor Delegado que no se elabore en los conventos y que se admitan en la fábrica a las hijas y parientes inutilizadas.

Se les ha contestado que lo pidan por escrito.

Esto les ha disgustado temiéndose que ocurra un conflicto.

**Nuevo lance de honor.— La Reina vitorcada.**

Madrid 19 a las 22'40  
Háblase de que se ha concertado un lance entre dos militares que prestaron servicio en Palacio.

S. M. la Reina Victoria visitó esta tarde el Museo de Pinturas.

Al salir a la calle el público la vitorcó.

**Rebaja de los intereses en el Banco de España.**

Madrid 19 a las 23  
El señor Merino ha propuesto a la Junta del Banco de España y ésta lo ha aceptado, reducir los intereses de los préstamos sobre los valores industriales, las cuentas de crédito, los préstamos mercantiles y el descuento de letras al tres y medio por ciento.

Igualmente ha acordado reducir los descuentos de las letras de los bancos, los banqueros y los Sindicatos Agrícolas al tres por ciento.

**A favor del indulto de los reos de Peñarol.**

Madrid 19 a las 23'10  
Sevilla.—Se proyecta realizar un acto que coincida con la fecha del Santo de la Reina Victoria, para solicitar de la Corona el indulto de la pena de muerte dictada contra Muñoz Lopera y Aldiger, autores de los crímenes del «Huerto del Francés».

**Accidentes sin consecuencias.— Cierre de una clase.**

Madrid 19 a las 23'30  
Mientras se daba la clase de Derecho Internacional en la Universidad, se desprendieron en el interior aula algunos cascotes, sin que por fortuna hirieran a ningún alumno.

El profesor interrumpió la explicación abandonando todos el local.

El Rector ordenó la clausura del aula comunicándolo al señor Jimeno.

Este ha dispuesto que el arquitecto practique una visita de inspección a dicho local.

**Un convento asaltado.— Heridos.**

Madrid 19 a las 23'30  
Sicilia.— En Caltanizeta unos bandidos asaltaron un convento.

Los frailes se defendieron haciendo algunos disparos contra los bandidos.

Estos dispararon también contra los frailes resultando buen número de heridos por ambas partes.

Los frailes al ver que se les agotaban las municiones tocaron a arrebato, acudiendo los campesinos armados, quienes ahuyentaron a los bandidos.

### SERVICIO TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO

(De la prensa de Barcelona llegada en la mañana de ayer)

Madrid 18 á las 4 tarde.

#### Un parricidio

Un sujeto llamado Alfonso Diéguez, que recientemente había regresado de América, se presentó en Valladolid don de vivía su madre, exigiéndole dinero para vicios y calaveradas.

Esto originó primeramente bastantes disgustos.

Ayer llamó Alfonso á la puerta y salió á abrir su madre.

Cuando vio á su hijo, intentó aquella cerrar; entonces Alfonso dió un gran empujón, sacó un revólver y disparó dos tiros contra su madre.

La infeliz mujer recibió los dos proyectiles en la cabeza y quedó muerta en el acto.

El parricidio, después de asomarse cínicamente al balcón y desafiár á los transeúntes congregados por el ruido

de las detonaciones, se entregó á un guardia.

Alfonso Diéguez ha confesado ante el juez que tenía pensado matar á su madre desde que regresó de América.

Ayer fué á Valladolid exclusivamente con ese propósito.

Pensaba cometer el crimen en la calle y para ello esperó durante bastante tiempo.

Viendo que su madre no salía de casa llamó á la puerta, perpetrando el parricidio en la forma relatada.

#### De Rusia

El Gobierno ruso piensa convocar para el 28 de Enero á los comicios electorales de la nueva Duma.

La campaña electoral comenzará un mes antes.

La libertad de acción de los partidos de oposición es coartada por los funcionarios imperiales.

Los «Cien Negros» y los «Octubristas» son los únicos á quienes se les permite hacer libremente su campaña.

Bajo pretexto de supuestos delitos de imprenta, los ex-diputados de la Duma y muchos leaders políticos son objeto de persecuciones penales. Estas tienen á despojarlos de sus derechos electorales.

M. Moroutzeff ha sido excluido de las sesiones del zemsvo de Moscú por haber firmado el Manifiesto de Viborg.

La crisis universitaria se acentúa en San Petersburgo. Cincuenta y ocho profesores han decidido dimitir si las autoridades administrativas continúan interviniendo en las clases, bajo pretexto de que en ellas, los estudiantes celebran reuniones revolucionarias.

La construcción de la segunda vía del transiberiano ha sido aplazada por dos meses.

El Tesoro ruso no dispone de los recursos necesarios para continuar esta obra.

#### «L' Humanité»

En nombre del Comité Central del

partido socialista democrático alemán, Bebel ha ofrecido 25 000 francos al partido socialista francés para contribuir al sostenimiento del periódico «L' Humanité».

El Comité Nacional del partido socialista francés ha autorizado aceptar este donativo.

#### El suero Behring

Paris 18.—El «Matin» desmiente que el director de la Escuela de Veterinaria de Alfort en una entrevista declarase ayer que el suero Behring confiere la inmunidad real por algun tiempo.

M. Roux, del Instituto Pasteur, declara que es preciso aguardar el resultado de experiencias que en grande escala se harán en Austria y Alemania, antes de formular el fallo definitivo.

#### Añanzamiento del Gobierno

Un periódico de la mañana publica el siguiente expresivo suelto:

«En las últimas veinticuatro horas ha tenido cambio total la veleta política y se sabe que el general López Dominguez se ha añanzado seriamente,

por estar convencidos los liberales de que este Gobierno, sin proponer radicalismos, hace su camino en dirección á la libertad y á la democracia.»

#### Un ministro ruso

El ministro de Negocios Extranjeros de Rusia ha llegado á Paris.

Su viaje tiene por objeto conferenciar con el ministro francés M. Bourgeois. Después irá á Alemania para avistarse con el canciller Bulow.

#### Ciudad destruida

De Nueva York transmiten noticias de un gran siniestro.

La ciudad Carolina, situada al Sur de Jamaica, que contaba dos mil habitantes, ha quedado destruída por un incendio.

El fuego prendió de tal modo y con tanta rapidez, que no se salvó casa alguna.

El incendio fué intencionadamente promovido por los negros.

La falta de agua impidió atajar el voraz elemento.

Hay gran número de víctimas.

## DINERO

Sobre papeletas de empeño, papel de Estado, y local y sobre prendas y efectos de toda clase.

Venta de libros en español, francés, inglés é italiano, á precios ínfimos.

CASA DE PRESTAMOS

40, Despuig, 40--Anrabal

### Interesa

á los que se ausentan

El antiguo embalador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, número 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—So responsable de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE

Soledad, núm. 18, (Carpintería)

#### SACOS SUPERIORES

para exportación de almendrán

Despacho y Fábrica: calle de los Olmos, número 96.

# CAN BITLA Pañería de Anglada y Llauger

SINDICATO (ANTES CAPALLERIA) NUM. 31 AL 35

Participamos á nuestra clientela y al público en general que acabamos de recibir todos los géneros para la próxima temporada de invierno como CHAVIOTS, GERGAS, ESTAMBIRES, VICUÑAS, ARMURES, ABRIGOS, TRAJES NOVEDAD Y PANTALONERIA.

El dedicarse nuestro establecimiento exclusivamente al ramo de pañería, nos permite el poder presentar al comprador estensísimas colecciones de todos los citados artículos y detallarlos á precios sumamente económicos, sin competencia posible, como de ello se convencerá si antes de efectuar sus compras se sirve visitar nuestro establecimiento.

### ESPECIALIDAD EN CAPOTES PARA ABRIGO

Pañería de ANGLADA Y LLAUGER CAN BITLA Sindicato (antes Capalleria) núm. 31 al 35

Después de haber visitado nuestras Escuelas par examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

#### Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que emplee la costura

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Fidase el catalogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Gabriel Llauger

Concesionario en España

ADOCKY Y C<sup>ia</sup>

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

# ELIXIR SALAMÓ GRAN RECONSTITUYENTE

de composición moderna, gusto agradable y efectos rápidos y seguros. Cura la anemia, clorosis y neurastenia. Indicado en la debilidad general.

Véndese en las principales farmacias.—Depósito: Centro Farmacéutico.

Representante en Baleares: Don Bartolomé Reus, Brossa, 32, 3.º—Palma de Mallorca

# Alfombras y alfombritas económicas mallorquinas

Las encontrarán en el almacén de ANTONIO JUAN MARROIG, Hostales, 19, Palma

**LLOID ITALIANO**  
COMPANIA DE  
**VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS**

Estos buques hacen la travesía DIRECTA entre Barcelona y Buenos Aires, en diez y seis días. Llevan solamente camaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con luz y ventiladores eléctricos, departamentos especiales para señoras y niños, amplio comedor y otras comodidades. Salen los días 2 de cada mes.

**Día 19 de Noviembre saldrá el magnífico vapor VIRGINIA**  
Directo para Buenos Aires  
CARGA

Se replica á los señores cargadores que dada la rapidez con que hacen la travesía estos buques, deseen en baten con ellos sus mercancías, se dignen avisar á la mayor brevedad.

Agencia Expres, Com. Tituci n (Barre) 84, principal

FUNDADA 1947.

**EMPLASTOS POROSOS de Allcock**

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres). Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

**DIRECCIONES PARA SU USO.**



Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad en las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se ve arriba.  
Desde haya dolor pongase un emplastro de Allcock.

Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Codos, y otras partes ó para Torceduras, Contusiones, Entumecimiento y Pies Doloridos, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se ve en la muestra.

Para el Mal de Garganta, Tos, Bronquitis, para Pulmones Debilitados y para las partes sensitivas y doloridas del estómago aplíquese como queda dicho.

**Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.**

**TENGA PRESENTE.**—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante más de 58 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen *Belladonna, Opio, ni veneno de ninguna especie.*

Insista en obtener el de **Allcock**

**PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS**

Almacén y laboratorio químico y biológico de **PEDRO J. GILI**

Estación de los Ferro-carriles de Palma (Mallorca)

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva y explotación de los abonos y primeras materias en estas islas, de la

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**

11, Villanueva, 11, Madrid \* Capital: 12 millones de pesetas

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.

Gran premio: Exposición Universal de Lieja, 1905, (la más alta recompensa).

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoniaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico anhidro, ácido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico.—Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos.—Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos.—Servicio agronómico, importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. señor D. Luis Grandeaun.

**Aviso importante.**—Pedir á la Sociedad, la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras y remitir éstas con anticipación, para su análisis.—No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse á la **Sociedad General de Industria y Comercio**, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica: Ceituco, Madrid.

**EMULSIÓN NADAL**  
Única con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega y glicero-fosfatos á base de fosforos cat. y glicerina.

ES LA MEJOR Y MAS AGRADEBLE

Aplicada por Dna. Benet de la Uti, Comendadora de Mérida, y Cedida Legítima de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona y de empujones Doctores.

Es una emulsión de aceite de hígado de bacalao, glicerina, y fosforos cat. y glicerina, que facilita el desarrollo físico, crecimiento huesos, salud digestiva. Útil para niños y viejos, personas débiles, empujados y lactancia, enfermedades crónicas, convalecencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, úlcera, escorbuto, hipertismo, raquitismo etc.

MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1905. Vended. Farmacias y droguerías.

**Gran Fábrica de mosaicos hidráulicos**

Orsola, Solá y C.º--Barcelona

Proveedores de la Real casa

Única premiada con medalla de oro en la Exposición de París

Granito de mármol incrustadas, piedras preciosas, pavimentos continuos, bañeras, escaleras, peldañes, bustos, chimeneas, mesas de jardín, zoclos, pilas, lavabos y mostradores. La casa cuenta con el catálogo más extenso y de todos cuantos dibujos se pidan puede servir enseguida.

Único representante en esta isla:

**ANTONIO AYRES**

Despacho: Conquistador, 12, Palma.

Domicilio: 38, 2.º

Fito-Litografía de Amengual y Muntaner.—PALMA

FUNDADA 1752.

**Píldoras de Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España: J. URBACH & CA., Barcelona.

**LA TUBERCULOSIS**

MARCA



Entra en las casas con el calzado de los que han pisado esputos en las calles. ¿Queréis evitar el riesgo de la infección? Desinfectad vuestros suelos con la «cire á parquet» al himel, que es además el mejor brillo para suelos.

Representante y Depositario en Palma: MIGUEL LE TREFLE BESTARD, Droguería, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

**BILLAR**

Se desea vender uno, casi nuevo, de nueve palmas de largo por cuatro y medio de ancho, tanto sirve para café, como para recreo de familia. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Nodriza** Hay una de 27 años de edad y leche de un mes que desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Galicia. Informar «Grosencio Estarellas, que vive en dicho pueblo.

**Vapores directos**

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto, el 31 del corriente mes, el vapor

**MIGUEL M. PINILLOS**

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 7 de Noviembre el vapor

**ARGENTINO**

admite carga y pasaje para dichos puntos.

Precio de pasaje: En 1.ª clase 147 duros, en 2.ª clase 100 duros y en 3.ª clase 88 duros.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

**Fábrica de anisados y licores**

de Feliciano Fuster Molinas

(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

**Licor Benedetto y Anis Fuster**